
獅子會「未來」論壇助港青爭上游

一眾嘉賓主持由獅子會聯同本港8間社福機構協辦、「未來」全港青少年持續發展圓桌高峰論壇2021啟動儀式。

獅子會總監梁禮賢認為今次論壇達到目的，亦知道
有參與團體的多間學校校長亦有觀看網上論壇，期望
來年會有第二個機構可以接力舉辦。 記者 崔俊良攝

【香港商報訊】為協助港青訂立未來發
展方向，增加向上流動的機會，國際獅子
總會中國港澳三0三區(獅子會)日前聯同8
間社會機構，舉辦「未來」全港青少年持
續發展圓桌高峰論壇 2021，以「尋找方
向 共創未來」為主題，並按委託香港中
文大學亞太研究所進行的「香港青年對未
來的看法」問卷調查結果，探討如何提升
青少年面對未來的關鍵能力，繼而向政府
提出切實的政策建議，冀透過教育及其他
青年相關的制度和政策，加強青年持續發
展的信心。

港府須解決青年住屋問題
論壇邀得政務司司長張建宗為開幕禮致

辭，並邀得商務及經濟發展局副局長陳百
里博士、勞工及福利事務局副局長何啟明先生、香港
中文大學亞太研究所所長及新聞與傳播學院教授馮應
謙教授、香港教育大學博文及社會科學學院副院長及
社會學講座教授趙永佳教授等多名嘉賓，聯同國際獅
子總會中國港澳三0三區總監梁禮賢醫生及8家社福
機構代表於論壇上討論和分享。

馮應謙教授認為政府應當為青少年提供一些基本生
活條件，即使問卷調查結果反映青少年未必考慮置
業，但他們仍有居住需要，因此政府仍須手解決房
屋問題。至於個人層面，青少年普遍認為理財能力、
溝通能力均為重要，而他們接觸社會則多是透過社交
網絡，這些元素對青少年未來就業和發展有很大作
用，可是目前教育制度並沒有涵蓋其中。

建議加入創新思維技能
馮續指，教育制度應進行整套教育理念改革，目前

考試制度重背誦，但背誦並非職場所需要的技能；
相反，制度欠缺創新思維等較實用的新技能，認為可
以將之加入課程大綱和評核準則中，不要繼續以背誦
能力決定青少年的未來去向。

趙永佳教授指出，今時今日青年對「向上流動」的

理解與80、90年代已截然不同，過往不少人期望能當
老闆、飛黃騰達，但時下青少年則較重視改善自己生
活，對生活要求較高。又指幫助青年不應只針對大學
生，認為非大學生同樣須支援，特別是缺乏技能培訓
的青年。

趙認為，過去數年政府對教育「量」的擴張已大致
完成，但「質」方面仍需要調整，形容有些學校有如
「禁錮」學生6年，未能有效指導青少年；但亦知悉
有學校正進行很多不同嘗試，如在中一推廣電競，並
邀得職業電競校友協助指導，惟目前社會對青年的期
望只眼於DSE成績、能否升上大學，令學校的嘗試
受到限制。

宜加重應用學科重要性
梁禮賢醫生認為目前教育制度下，部分應用學科被

忽視，政府應加重相關學科的重要性，同時教導青年
承擔責任，以及承擔什麼責任等。又指教育以外，非
大學生仍須面對不同的青年問題，期望這群青年能得
到更多不同支援。總結而言認為活動能夠達到目的，
冀未來能夠繼續與其他機構保持合作。

獅子會將聯同香港中文大學亞太研究所整合是次問

卷調查結果和論壇意見，撰成報告並交予政府，冀為
施政報告提供建議，讓政府能夠針對香港青年真正需
要，如青年的畢業前景、學歷的影響力、理財投資能
力等方面，制訂合適和有效的青年政策。
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【香港商報訊】記者萬家成報道：服裝業是本港主
要製造業之一，但隨工廠北移，本地 「辦房」所剩
無幾，要製作樣品殊不容易。製衣業訓練局2年前建
立小型工場 「創樣中心」，填補服裝由設計到生產的
空白。中心督導委員會主席鍾國斌認為有助本地就
業，打響 「香港製造」品牌，亦可協助年輕設計師開
拓市場，包括大灣區。

填補本地「辦房」空缺
香港很多年輕人視時裝設計為夢想職業，但設計師

須把靈感落實為服裝樣品，踏出投產第一步並不容
易，因為本地 「辦房」所剩無幾。製衣業訓練局2年
前建立小型工場 「創樣中心」。中心督導委員會主席
鍾國斌稱，中心可善用優勢，協助年輕設計師開拓市
場，包括大灣區。中心除開辦生產培訓、服裝知識等
課程，也可助設計師生產，同時帶動本地製造業。

他說： 「設計師剛起步時產量不大，很難物色生產
商。中心設施完善，可承擔小量生產，試驗產品能否
迎合市場，若日後可聘請更多縫紉工人擴大生產，將
有助本地就業，打響 『香港製造』品牌，發展空間很
大。」

培養設計師走進灣區
2019 年起中心接受創意香港贊

助，為最少50名本地設計師製作樣
品，其中一位是擁有自家品牌的冼
美玉。她說： 「中心的縫紉人員經
驗豐富，經常有很好的意見，中心
又獲政府支持，承受壓力較小，職
員為設計師試驗產品時更具耐性，
適合時裝新手。」

除助年輕設計師一臂之力，中心
亦開設各種服裝技術課程，包括西
裝製作、量裁紙樣，以至使用3D服
裝設計軟件製作虛擬服裝。另有各
類技術工作坊，推廣可持續服裝概
念，例如刺繡。工作坊累計最少36
個，約 400 人報讀，包括專業設計
師和時裝愛好者。

藝術創作人梁楚茵擅長製作長衫，但她並非時裝設
計專業出身，工作坊所授的技術對她非常有用。她
說： 「一般長衫讓人覺得土氣，穿起來也不舒服，我

的設計可令長衫平常化，年輕人可視作裙子，適合上
班用途，工作坊教曉我的技術，令我在設計上取得很
大突破。」

【香港商報訊】記者戴合聲報道：勞工及福利局局長羅致光昨日在網誌表示，香
港國安法列明要對社會團體涉及國家安全事宜採取必要措施，包括加強宣傳、指
導、監督及管理，當中 「社會團體」 包括根據《職工會條例》登記的職工會，而加
強監督管理是勞工處的責任，處方有責任根據掌握的資訊作主動跟進，不排除取消
違反條例的職工會的登記。

責任編輯 海源 吳業康 美編 張俊奇
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違例工會或取消登記
羅致光：勞工處有監督國安責任

創樣中心為 「香港製造」 打下基礎

【香港商報訊】港隊單車運動員 「牛下女車神」李
慧詩昨日在 「2021UCI國家盃場地單車賽」凱林賽取
得亞軍，連同14日取得爭先賽冠軍，以一金一銀的總
成績結束本次賽事之旅。

「2021 UCI國家盃場地單車賽（中國香港）」由中
國香港單車總會主辦，於5月13日至16日舉行，約有
16 個國家及地區的 75 名單車運動員參與，是香港自
2020年初新冠疫情以來首次舉辦的大型國際體育賽事。

未來2個月積極備戰東奧
李慧詩於5月14日上午的爭先賽中晉級4強，當晚

連贏兩場擊敗日本車手梅川風子晉級，決賽中同樣以
2比0成績擊敗日本車手小林優香，順利奪得金牌。這
是她於2020年3月場地單車世界錦標賽爭先賽取得銅
牌後，時隔14個月再次登上頒獎台。

在休息一天後，李慧詩昨日在凱林賽小組賽中以首
名晉級，決賽時抽籤排在第一位出發，在最後一圈距
離終點200米時，小林優香一口氣越過李慧詩在內的
其他車手衝過終點，李慧詩以第二名完成賽事，季軍
是美國車手葛芘。

總結今屆賽事，李慧詩認為戰術發揮穩定，令她可
以釋放一下壓力，亦證明自己雖然長期無比賽，但實
力仍能保持。她認為，在凱林賽得銀牌並非壞事，因
她可以從中總結錯處，在未來的比賽中作好準備。

談及7月的東京奧運，李慧詩表示，未來2個月會做
好準備，以奧運模式作訓練。她強調心情平穩，如果
能夠參與一屆特別的奧運會，一定會做好準備。

國家盃場地單車賽
李慧詩奪一金一銀

首屆青創未來計劃
提供逾150個名額
【香港商報訊】記者馮煒強報道：鑒於香港近年受

到疫情帶來的社會和經濟等問題影響，時下青年人未
來投身社會將會面臨挑戰。青年民建聯舉辦第一屆
「青創未來計劃」。為正在本港就讀大專院校及大學

的學生提供超過150個本地實習崗位，涵蓋金融、銀
行、地產、通訊等多個行業。5月16日起至6月3日接
受報名，詳情可參閱青民網頁。

助青年確立職涯發展方向
參與計劃的企業包括：中國銀行、中國移動、華

潤、香港賽馬會、香港中華煤氣、團結香港基金等。
除了實習部分外，還會安排多項培訓課程，包括職前
培訓、經濟講座、名人交流、國情教育等，實習後還
會安排持續的培訓活動。

過往青民除舉辦本地實習外，亦有舉辦內地實習及
海外交流。未來如通關及疫情受控，將會繼續舉辦有
關活動，讓參加者可以了解香港及內地的工作文化。
除此之外，青民還會提供一系列的本地後續培訓，協
助青年更好的裝備自己。

民建聯副主席張國鈞表示，青創未來計劃可幫助青
年職涯發展，透過一系列的職前培訓及實習機會，有
助青年確立未來發展的方向。青民呼籲有興趣的青年
朋友積極參與計劃，為自己增添競爭力，亦是擴展眼
界的好機會。

強調當局有責任主動跟進
羅致光在網誌中介紹勞工處的多項新增工作。根據

香港國安法第9條， 「香港特別行政區應當加強維護
國家安全和防範恐怖活動的工作。對學校、社會團
體、媒體、網絡等涉及國家安全的事宜，香港特別行
政區政府應當採取必要措施，加強宣傳、指導、監督
和管理」。香港國安法第10條亦列明 「香港特別行政
區應當通過學校、社會團體、媒體、網絡等開展國家
安全教育，提高香港特別行政區居民的國家安全意識

和守法意識」。
他指出，香港國安法第9條及第10條所提到的社會

團體，包括根據《職工會條例》（第332章）登記的
職工會，而有關職工會的教育、宣傳、指導、監督和
管理責任，是屬於勞工處的職責。其中，有關教育、
宣傳及指導的工作，勞工處須配合特區政府整體的策
略和工作，以擬定相應的措施，促進職工會理事及職
員對國家安全概念及相關規定的認識；而就監督和管
理已登記職工會的工作，便是與勞工處執行《職工會
條例》有關。一般來說，職工會的管理及活動必須符

合《職工會條例》及其會章的規定。如個別已登記職
工會涉嫌違反《職工會條例》，職工會登記局會作出
跟進，並視乎跟進結果，不排除可能根據《職工會條
例》取消該職工會的登記。職工會登記局的跟進工作
不一定在收到投訴時才展開，勞工處有責任根據其掌
握的資訊作出主動跟進。

確保職工會遵守條例
羅致光亦交代勞工處職工會登記局就處理於2019年

底出現、新職工會申請登記潮的進度。他表示，去年接
獲的新職工會登記申請共有4289宗，去年首季便已收到
1578宗，較2018年的16宗增幅近百倍，形容申請 「海
嘯」前所未見，為職工會登記局帶來非常沉重的工作壓
力。截至上月底，尚有3450宗申請需處理。他說，已
登記職工會的數目已由2019年底的917個上升54%至
2020年底的1410個。隨新登記職工會數目持續上升，
職工會登記局執行《職工會條例》的工作亦需全面提
升，以確保所有職工會遵守《職工會條例》。

緬懷抗日先烈
今年為中國共產黨成立100周年，香港廣州社團

總會、市屬團體等昨合辦 「重溫抗日史蹟，緬懷革
命先烈——紀念中國共產黨成立100周年」 活動，
組織合共約百人到烏蛟騰抗日紀念碑默哀、獻花、
唱國歌等，出席人士大合唱《歌唱祖國》向抗日烈
士致敬。廣州社團總會主席黃俊康表示，希望大家
緊記當時抗日烈士的精神及艱辛。 記者 馮俊文攝

時裝設計師冼美玉（右）表示，創樣中心員工注重服裝細節，令製成品
更合乎理想。

李慧詩（前排左）昨於國家盃凱林賽奪得銀牌。

【香港商報訊】國務院港澳事務辦公室發言人昨
日發表談話，表示近日香港特別行政區政府依據有
關法律規定，完成公務員宣誓或簽署聲明擁護《基
本法》、效忠特別行政區的安排，香港特區立法會
也審議通過《2021年公職（參選及任職）（雜項修
訂）條例草案》。這標誌涵蓋行政長官、政治委任
官員和公務員、行政會議成員、立法會議員、各級
法院法官和其他司法人員、區議員在內，較為系統
的香港特區公職人員宣誓效忠制度，已經建立起來
並付諸實施，是香港特區政權建設的重要里程碑。

劃出從政者不可逾越底線
發言人表示，按照 「一國兩制」方針，中央授權

特別行政區依法實行高度自治。特別行政區的公務
員不僅要為香港市民服務，而且承擔維護國家主
權、安全、發展利益，維護香港長期繁榮穩定的職
責，責任重大，使命光榮。正因為如此，作為特別
行政區重要管治力量的公務員必須真心誠意擁護香
港特別行政區《基本法》、真心誠意效忠中華人民
共和國及其香港特別行政區、真心誠意支持行政長
官領導下的特區政府工作。

然而，近年來、特別是 「修例風波」以來，極少
數反中亂港分子利用制度漏洞混入公務員隊伍，他
們或以所謂 「政治中立」為幌子，消極或拒絕執行
法定職責，或濫用職權支持或包庇 「港獨」、 「黑
暴」、 「攬炒」活動，或公然以公務員名義參與反

政府的非法遊行集會，甚至以罷工等激烈方式對抗
最高國家權力機關作出的決定。這些違背政治倫理
的行為嚴重衝擊國家安全和香港繁榮穩定，嚴重挑
戰特別行政區憲制秩序，嚴重毒化香港社會政治風
氣，是絕不能容許。完善有關宣誓效忠制度，要求
公職人員以法定形式公開作出莊嚴承諾，並承擔違
誓的法律後果，這就清晰劃出了從政者不可逾越的
政治底線，有力強化了愛國愛港者治港的政治規
矩。

證絕大多數公僕擁護《基本法》
發言人表示，很高興看到目前 17 萬名政府公務

員已簽署聲明，並完成宣誓。這充分說明絕大多

數公務員是擁護 「一國兩制」方針、遵守香港特別
行政區憲制秩序、維護憲法和《基本法》權威的，
是願意為香港市民服務的，是願意為維護香港長期
繁榮穩定而努力工作的，發言人表示： 「在此為他
們點讚！」當前，香港正處在由亂轉治、撥亂反正
的關鍵時期，全社會都對包括公務員在內的治港
隊伍寄予厚望，期待所有公職人員堅守承諾、盡
忠職守、開拓創新、擔當作為，積極回應市民期
望與要求，聚力解決突出經濟、民生問題，促進
社會公平正義、和諧發展。他們相信，以香港特
區政府為主體的管治隊伍，一定能團結社會各
界，帶領香港重回正軌，開創香港更加美好的未
來。

港澳辦為港公務員完成宣誓 「點讚」
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